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除了陈佩妍和金烨外，这个
冬末春初的季节，还有不少女
排姑娘踏上了留洋的征程。

天津女排的姚迪跟随朱婷
的脚步，加盟了意大利斯坎迪
奇俱乐部。还有在法甲效力的
王思敏，在土耳其低级别联赛
打球的任凯懿。前不久，泰国
女排冠军球队春武里至尊宣布
山东女排主攻车文涵加盟，中
国女排“00后”球员加入“留洋”
行列，让这股“留洋潮”渐成声
势。据了解，还有不少泰国联
赛和印尼联赛的“留洋”合同仍
在操作中，女排姑娘踏出国门
的人数绝不止目前的七人。

从过去的流动困难到如今
掀起“留洋潮”，这样的变化最
主要的原因在于国家体育总局
排管中心观念的转变。从去年
开始，排管中心对于女排留洋
的态度有了明显的转变，前排
管中心主任李全强曾表示，中
国女排“走出去”规模的扩大，
不仅反映出国内球员和俱乐部

开放的心态，同时也是国际排
坛对于中国排球实力的一种肯
定。在他看来，留洋是一个循
序渐进的过程，如果实力不足
以在国外高水平联赛打上主
力，那就从国外低水平的联赛
开始，以赛代练也是可以提高
的。

去年9月，中国排协官网发
布《2022-2023中国排球超级联
赛承办赛区征集公告》,进一步
强调了“走出去，引进来”的理
念，除了不限制联赛外援引进
人数，还对球员“留洋”明确表
示了支持和鼓励。

广东省二沙体育训练中心
篮排运动管理中心主任曾纪系
向羊城晚报记者透露，总局召
集各俱乐部开会时便曾明确提
出要求，把能够出国锻炼的队
员尽可能地送出去，同时引进
高水平球员和队伍，“如今总局
的思想观念是比较开放的，只
有出去多学别人先进的东西，
我们才能进步，所以我们也非

常支持陈佩妍等球员出去打比
赛。”据曾纪系介绍，原本“00
后”主攻、国手王逸凡也在操作
到泰国联赛打球的事宜，但在
对接过程中，由于赛程等原因
无法成行。“现在很多排球经纪
人都在盯着中国的球员、中国
的市场，将来应该会有越来越

多的中国球员走出国门。”
在这股“留洋潮”中，美中

不足的是现役国手加盟顶级联
赛的人数还不够多，据悉中国
女排核心球员李盈莹曾有“留
洋”意向，但最终无法成行。对
于顶级球员来说，最终能否成
行涉及的因素很多，比如合同

金额、市场供需的时间是否对
等、国内联赛和国外联赛时间
上的衔接是否会重合，俱乐部
的意向等都是需要考虑的因
素。比如中国女排二传姚迪最
终能够加盟斯坎迪奇球队，与
对方炒了实力达不到要求的原
二传马里诺夫有关，时间刚好
发生在天津女排夺冠后。姚迪
在完成了国内联赛后，按合同
必须火速赶到意大利，且在抵
达后仅三天便需迅速完成首
秀，对球员的精力和体力都是
较大的挑战，但时间能衔接上，
起码姚迪是幸运的。

2023赛季对于中国女排来
说是一个好的开始，相信随着
观念的日益转变和开放，未来

“留洋”的人数和含金量都会逐
步提高，球员开阔了视野，得到
了锻炼，她们个人能力的提升
和经验的积累，对国内俱乐部
以及国家队整体实力的攀升势
必大有裨益。

羊城晚报记者 苏荇

羊城晚报讯 记者苏荇报
道：2023年印尼羽毛球大师赛1
月 27 日进行了四分之一决赛，
在中国羽毛球队进入四强的球
员中，几名“00 后”球员尤其令
人瞩目，其中年仅 18 岁的女双
新星刘圣书在不到 100 天的时
间内收获了34场连胜。

相比本月前两站比赛马来
西亚公开赛（1000 级别）和印度
公开赛（700 级别），印尼赛级别
相对低一些（500 级别)，但参赛
选手实力并不差。在以全主力
征战了前两站比赛后，国羽本
站派出以老带新的阵容，部分

“00 后”新星获得锻炼机会，他
们也抓住了难得的表现机会。

比如在女双四分之一决赛
上，刘圣书/张殊贤以 2 比 1 战
胜谭宁/夏玉婷，闯入女双四
强。这场比赛四名球员都是

“00后”，其中刘圣书2004年出
生，谭宁2003年出生，其余两人
则是2000年出生的球员。刘圣
书 2022 年 10 月 10 日在世青赛
热身赛——德国鲁尔国际系列
赛上演首秀，自此在女双和混
双双线出击，连夺五冠，并双线
获得34场不败。在不到100天
的时间内，她从青年队升入国
家二队，新赛季跟随国家一队
出征，实现“三级跳”。

此次是刘圣书与张殊贤的
首次搭档。张殊贤上赛季还是
新人，经过一个赛季的打拼，与
搭档郑雨的世界排名直线上升

至第四，本站比赛尝试搭档刘
圣书，首轮便淘汰了世界排名
第二的日本名将松山奈未/志田
千阳，爆出该轮最大冷门。

值得一提的是，国羽本站比
赛尝试了三对女双新组合（刘
圣书/张殊贤、谭宁/夏玉婷、李
汶妹/刘玄炫），结果全部晋级
八强，反映出中国女双人才储
备的雄厚。

在混双项目上，2001 年的
蒋振邦搭档 2000 年的魏雅欣，
也强势闯进四强，他们两局战
胜了奥运冠军王懿律与杜玥的
新组合。其实在首轮比赛中蒋
振邦/魏雅欣便已展示了实力，
当时他们战胜赛会五号种子、
韩国组合徐承宰/蔡侑玎，其后
又淘汰日本组合山下恭平/筱谷
菜留，第一次参加高级别赛事
便打入四强，令人欣喜。

其余闯入四强的球员还有
男双组合何济霆/周昊东，他们
以 2 比 0 战胜马来西亚组合谢
定峰/苏伟译，替前一天输球的
梁伟铿/王昶报了一箭之仇。他
们将在四强战对阵队友刘雨辰/
欧烜屹，后者三局战胜“双阿组
合”阿尔菲安/阿德里安托。

男单方面，石宇奇以 2比 0
战胜队友陆光祖，成为唯一闯
入男单四强的国羽球员。女单
方面，韩悦成功替何冰娇“报
仇”，以 2 比 1 战胜印尼新星玛
丽斯卡。王祉怡则以 2 比 0 战
胜泰国选手李美妙。

羊城晚报讯 记者刘毅报
道：1月 27日，在西班牙国王杯
1/4决赛中，皇家马德里和马德
里竞技打出类似 2013-2014 赛
季欧冠决赛的“剧本”，最终“银
河战舰”在主场经过加时赛以3
比1淘汰对手。

马德里德比的场外氛围严
重偏离正常轨道，西班牙足协
赛前就马竞极端球迷侮辱皇马
边锋儒尼奥尔的事件发表官方
声明，强烈谴责这一行径并表
达对儒尼奥尔的支持：“这种充
满仇恨的示威活动只会助长暴
力，在我们的体育运动中没有
立足之地。足球必须充满激
情，但始终尊重球员、对手和球
迷，这种对马德里德比的破坏
行为是不可接受的。”

马竞的技术能力比不上皇
马，只能采取高压逼抢的战术，
虽然能抢到好开局，但往往因为
体能下降导致后劲不足。在
2013-2014赛季的欧冠决赛中，
马竞被皇马逆转，本场国王杯同
样如此，两场比赛皇马的主帅都
是安切洛蒂。

马竞在第19分钟通过一连
串流畅的配合取得领先，队长科
克斜传发动进攻，世界杯冠军成
员莫利纳右路传中，莫拉塔攻破
老东家皇马的球门。在伯纳乌
球场，莫拉塔的庆祝很克制。

这是伯纳乌球场时隔77天
再次举行正式比赛，上次比赛
竟然远在去年的11月 11日，此
后经历了世界杯间歇，皇马又

打了一系列的客场比赛和中立
场赛事。皇马重返主场，比赛
进行得很不顺利，左后卫门迪
在第44分钟因伤被中场塞巴略
斯换下，主帅安切洛蒂安排中
场卡马文加客串左后卫。安切
洛蒂在第 69分钟主动换人，用
巴西边锋罗德里戈对位换下巴
尔韦德。

皇马在第 79 分钟扳平比
分，罗德里戈接到莫德里奇的传
球，在中路连过五人后突入禁区
右脚捅射破门。一周前在皇马
客场3比2逆转比利亚雷亚尔的
西班牙国王杯比赛中，罗德里戈
因为表现不佳被换下后有点不
高兴，安切洛蒂走到替补席对罗
德里戈进行了训话，告诫他在离
场时不要忘记跟自己打招呼。
此番再次出战国王杯比赛，罗德
里戈成了关键先生。

进入加时赛以后，马竞中卫
萨维奇在第97和第99分钟连吃
两张黄牌被罚出场，使得皇马占
据主动权。第104分钟，替补出
场的阿森西奥右路传中，本泽马
低射为皇马反超比分。第115分
钟，罗德里戈因伤被小将马丁换
下。伤停补时阶段，皇马打出快
攻，儒尼奥尔突入禁区低射破门，
为主队锁定胜局。

本泽马赛后表示：“罗德里
戈打进一个伟大进球。这是一
场艰难的杯赛，对手非常优秀，
不过凭借这些球员的顽强性格
和天赋，皇马成功完成翻盘，这
多亏了皇马球迷的支持。”

听说停办一段时间的“五
羊杯”全国象棋冠军赛要复办
了，心情有点激动，马上就发
到了朋友圈。当年文化公园中
心台的热闹景象，立马浮现眼
前，五块钱一张的座位票早早
卖完，外围就站满一圈又一圈
的观众，成百上千一点不夸
张，他们一站就是几个小时，
直到比赛结束，哪怕是深夜甚
至凌晨。

由于工作的关系，与羊城
晚报体育部有着三十多年的缘
分，与“五羊杯”也有整整十年
的缘分。我其实不懂象棋，也
不喜欢运动，但我偶尔追星，
还喜欢收藏。体育部的老友知
道我的爱好，经常都会帮我找
些首日封啊，名人签名啊，久
而久之，藏品也有好多了，当
然少不了“五羊杯”的。

手头上有一盒精美的迷你
象棋，木制的盒子，红丝绒内
衬，象牙白的棋子温润如玉。
那是第29届“五羊杯”的赠品，
当时不知是不是运输过程的原
因，其中一盒掉了一颗螺丝，
盒子的开合就成了问题，于是
就没有送出去，我厚着脸皮索

要了，又趁工作之便，请吕
钦和许银川两位大师签上

名字，至今视若珍品。
是比赛就有秩序册，“五羊

杯”也不例外，手头上保留着
2009 年第 29 届赛事的秩序
册，它设计新潮，印刷精美，应
是历届秩序册中制作最好的，
在当年颇受参赛者和观众好
评，可惜没找到大师签名。

当年霍英东先生赞助“五
羊杯”时，棋手都住在白天鹅
宾馆，由于都在新春开赛，每
次都与岁末举行的省港杯足球
赛交集，白天鹅宾馆一时棋王
和足球明星进进出出，星光熠
熠，热闹非凡。

在我的藏品中，还保存着
一个十分稀罕的纪念封，那是
1985 年为“棋王”谢侠逊百岁
华诞制作的，里面汇集了当年
象棋界的著名棋手的签名，包
括胡荣华、杨官璘、吕钦、柳大
华、李来群、赵国荣这些五羊
杯的参赛棋手，还有几位象棋
女子冠军棋手。“五羊杯”后期
曾设想过吸收女棋手参赛，但
由于种种原因一直未能实行，
也算是小小遗憾吧。

“五羊杯”按下暂停键至今
整整 13 年了，新年伊始，它将
重新开枰，为新春增添一道靓
丽风景。

和五羊杯我 征文
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女排

广东球员陈佩妍：
留洋，让手中“剑”
更锋利

中国女排“留洋潮”悄然而至

1999 年出生的陈佩
妍身高1米94，是中国女
排队员，司职接应二传。
去年跟随蔡斌带领的国
家队参加了世界女排联
赛和世锦赛的争夺。今
年 1月 9日，她启程前往
印尼，加盟雅加达BIN女
排。羊城晚报记者与陈
佩妍连线时，她刚刚结束
了自己在印尼联赛的首
场比赛，帮助球队以3比
1 击 败 印 尼 石 油 俱 乐
部。比赛中陈佩妍砍下

全场最高的 30 分，54
扣 30 中，成功率超过
60%，表现抢眼的她甚
至被网友比喻为印尼

联赛的“埃格努”（意大利女排
主力接应）。

陈佩妍告诉羊城晚报记
者，目前她与雅加达 BIN 女排
仅签订了一个赛季的合同，印
尼联赛的赛季比较短，大概 3
月份就将结束赛季征战，返回
广东女排。

早在上一个奥运周期，陈
佩妍就有了“留洋”的心思，那
是时任广东女排主教练方岩种

下的“种子”。“那会方指导常常
给我们讲国外联赛的事情，鼓
励我们有机会的话可以出去锻
炼一下。后来他也曾两度帮我
联系出国锻炼的事宜，一次是
到塞尔维亚的女排集训营，但
那次我因为骨折未能成行，
2020年他又帮我联系了欧洲的
俱乐部，没想到当所有事情都
办妥的时候，疫情来了，事情也
就不了了之，很可惜。”

前两次“留洋”失败，反而
让陈佩妍“留洋”的欲望更加强
烈。如果说前两次还有担心自
己生活和技术上适应不了的念
头，经过两年的积累和准备，陈
佩妍“走出去”的各项准备都更
为成熟。“技术上经过国家队和
联赛的不断积累和提高，生活上
自己也一直在学习英语，培养独
立生活的能力。从去年开始，各
种政策放开了，12月中旬有经
纪人找到我，表达了印尼联赛方
面的需求，我跟中心主任、俱乐
部等沟通后，他们都表示支持，
很快就签订了合同。”两年的等
待和积累，让陈佩妍这一次的留
洋变得“水到渠成”。

与陈佩妍一起加盟雅加达

BIN 女排的还有国家队队友、
北京球员金烨，俱乐部特意配
备了中文翻译，让她们与队友
之间的相处变得非常融洽。

面对印尼联赛含金量不高
的质疑，陈佩妍有自己的想法
和目标。“虽然印尼联赛的本土
球员身材没那么高大，但技术
不错，风格类似泰国和日本联
赛，防守比较顽强，而且他们引
进外援的政策一直很开放，不
少高水平外援进来后，各队的
攻击点多了，比赛的观赏性和
激烈程度也在提升。对于我个
人而言，更希望看看外面的世
界，锻炼一下自己，学到更多的
东西。如果把自己的实力比喻
成一把剑的话，平时我在国内
挥剑，如今想让这把剑去国外
使用一下，看看效果如何。不
同的联赛有不同的风格，就好
似不同的磨刀石，与其让它放
着生锈，不如到外面磨磨剑，使
之更加锋利。”至于未来是否有
机会去更高水平的联赛锻炼，
陈佩妍表示前方不可控的因素
非常多，自己能做的就是把可
控的因素做好，然后等不可控
的因素来找自己。

观念转变掀起“留洋潮”

迷你象棋、秩序册、纪念封……

藏品里的“五羊杯”
□三木

罗德里戈“一条龙”连过五人破门

皇马逆转马竞晋级四强

■征文内容：
讲述您和您的家人、朋友

与历届“五羊杯”选手、棋局、
赛事的故事，聊聊您记忆中的

“五羊杯”、您和中国象棋的缘
分。期待您的畅所欲言，和那
些往事里闪亮精彩的瞬间

■征文时间：
即日起至 2023 年 2 月 5 日

■征文要求：
文体不限，字数以 700 字

至 2000 字 为 宜 ，须 为 作 者 原
创，欢迎配图

■征文投递：
wybjiyi@163.com

请以 Word 格式或通过邮
件正文发送；

或 邮 寄 至 广 东 省 广 州 市
天河区黄埔大道中 315 号羊城
创意产业园羊城晚报社信稿
组（文娱体育部）收

来稿 有 机 会 入 选 刊 载 于
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新春佳节之际，一股
留洋潮正在中国女排中掀
起，她们在结束联赛后并没有选
择与家人团聚，而是走出国门
“再就业”，到其他联赛去锻炼自
己。1月初加盟印尼联赛的广东
女排球员陈佩妍用“磨剑”来形
容自己的“留洋”，“与其让这把
‘剑’闲置，不如拿到外面
去磨一磨，让它更
锋利！”

羊城晚报讯 记
者龙希报道：1月27
日，澳大利亚网球公
开赛结束男单半决
赛的争夺，希腊选手
西西帕斯将与塞尔

维亚“天王”德
约科维奇争夺
冠军。

西西帕斯虽然在第
三盘错失发球胜赛局和
赛点，但仍以 7 比 6、6 比
4、6比 7、6比 3击败俄罗
斯选手卡恰诺夫，职业生
涯第二次打进大满贯决

赛。本届澳
网是卡恰诺
夫第二次打
进大满贯半
决 赛 ，然 而

他对阵世界前五的球员已遭遇
13 连败，最终毫无悬念地第六
次输给西西帕斯。

西西帕斯上一次的大满贯
决赛之旅是 2021 年法网，对手

同为德约科维奇，当时他在大比
分 2 比 0 领先时遭德约科维奇
大翻盘。若本届澳网能够笑到
最后，西西帕斯将登顶男网世界
第一。

德约科维奇则在半决赛连
下三盘，以 7 比 5、6 比 1、6 比 2
击败美国选手保罗，携澳网 27
连胜时隔两年重返澳网男单决

赛，并超越阿加西创造了澳
网最高连胜纪录。

一旦澳网夺冠，德约科
维奇将追平纳达尔的大满贯22
冠纪录，距离完成史无前例的澳
网十冠王伟业，德约科维奇仅剩
一步之遥。

连续两年在澳网第二轮被
淘汰的美国选手保罗，在本届澳
网以黑马之势闯进男单四强。
虽 然 无 缘 决 赛 ，但 他 已 成 为
2009 年的罗迪克之后，首位打
入澳网男单四强的美国球员。

在混双决赛中，巴西组合史
蒂芬妮/马托斯以 7 比 6、6 比 2
击败印度组合米尔扎/波帕纳，
豪取七连胜的同时夺得大满贯
首冠，成为首对夺得澳网混双冠
军的巴西组合。
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